
CAUDAL DE VIDA
Estuvimos en Lyon (Francia) Pepe, 

Paco y yo del 6 al 12 de Enero pasado. 
Teníamos un encuentro internacional de 
la SMA franceses, italianos y españoles 
sobre proyectos de futuro; creemos en 
él, lo esperamos y nos preparamos.

Volver a Lyon es para mí una pe-
regrinación a las fuentes:  allí está el 
origen de nuestra familia misionera, la 
SMA, que se fundó a mediados del siglo 
XIX, y el lugar donde estudié, mal estu-
diante, me preparé para ir a África, soñé 
la misión y participé en “Mayo del 68”.

Esta peregrinación a las fuentes 
la completamos con la visita a nuestros 
mayores en la residencia de ancianos 
de Montferrier donde celebran su jubi-
lación. Impresiona ver a estos hombres 
que conocimos en África llenos de ener-
gía y verdor, que nos iniciaron a la vida 
misionera, que fundaron comunidades 
cristianas, configuraron la Iglesia actual 
y hasta la sociedad, hoy en fragilidad 
por los años, achaques y enfermedades.

Es un pellizco en el corazón, pero 
enseguida comprendes que han cum-
plido su promesa, han entregado su 
vida por un ideal, su pasión: anunciar el 
Evangelio a los más pobres y olvidados 
de África-.

Entre Lyon y Montferrier hay un 
caudal de vida entregada por una pa-
sión, por el hombre africano y su feli-
cidad.

Cada vez que he vuelto a Lyon 
para participar en encuentros interna-
cionales  de la SMA, he tenido la sensa-
ción de bañarme en ese río de vida en-
tregada por los que nos han precedido 
y que sigue dándose.

NIGER, PLATAFORMA DE EMIGRANTES

“Es la primera vez que vengo a España 
y lo hago para agradeceros vuestra cola-
boración y haceros partícipes de nuestras 
inquietudes y proyectos.

Niger pasa actualmente por una situa-
ción difícil. Se ha convertido estos últimos 

años en una plataforma de migraciones. 
Agadez, en pleno desierto, es un centro 
migratorio; toda la juventud que sale del 
Togo, Benin, Nigeria, Ghana…hacia Europa 
y quieren atravesar Argelia pasan por allí, 
donde se ha establecido un filtro que im-
pida su progresión. Parece ser que se va a 
invertir bastante dinero en ello.

ENERO Y
FEBRERO 2018
Año XXXVII. Nº 257

(Pasa a la página 2) ➥

Del miedo al diálogo 
A mediados de Enero pasado fue el tercer aniversario del saqueo y quema de varias 

iglesias, casas de sacerdotes y religiosas… en Zinder y Niamey (Niger) después de las 
caricaturas del profeta Mahoma publicadas por la revista francesa “Charlie Hebdo”. 
Lo recordamos y de forma especial con la visita de Mons. Laurent Lompo, arzobispo 
de Niamey, que pasó varios días con nosotros.

El Arzobispo de Niamey celebrando
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Del miedo al diálogo
La situación política es compleja. No 

hay oposición y la “sociedad civil” que ejer-
cía esa función no se le ve. Se dice que con 
la boca llena no se puede hablar y parece 
ser que todos los que protestaban han sido 
recuperados por el partido del poder.

Boko Haram está presente en Niger. Ha 
habido muchas detenciones. La prisión civil 
de Kollo, construida para 350 personas, al-
berga a más de 1.500 de los que 800 son de 
BH. Tuve la ocasión de hablar con algunos 
de ellos, jóvenes, que me decían:

- Entramos en BH porque no tenemos 
trabajo ni perspectivas de futuro. BH 
nos da 400 o 500 € al alistarnos. En-
tregamos ese dinero a nuestros padres 
para que no mueran de hambre y si a 
nosotros nos cogen y nos matan, no 
pasa nada.

Con ello ya os podéis imaginar la situa-
ción social.

UNA IGLESIA EN UNA SOCIEDAD 
MUSULMANA

En lo que concierne a la Iglesia. Los 
sucesos del 16 y 17 de Enero 2015 fueron 
muy dolorosos, pero provocaron un impul-
so de fidelidad y de fe inesperados en la co-
munidad cristiana; desde entonces se la ve 
crecer con fuerza y se afirma sin temor. Eso 
nos ha impresionado; en lugar de retraerse 
por miedo a los musulmanes, se afirma con 
determinación y nos permite ir más en pro-
fundidad en el diálogo inter-religioso que se 
quedaba en la superficie. 

Dentro del plan pastoral se pone el acen-
to en los jóvenes, matrimonios jóvenes, fa-
milias y en el diálogo interreligioso. Más del 
50% de la población tiene menos de 30 años. 
Hay tantos jóvenes en paro, sin saber qué ha-
cer… son una presa muy fácil para BH. 

En la región gurmanché de Makalondi, 
Kankani, Bomwuanga y Torodi me maravi-

lla la pastoral de la SMA. No es por adular, 
pero es que se está haciendo un trabajo for-
midable. He visitado esas parroquias últi-
mamente y me ha impresionado el compro-
miso de los cristianos, el acompañamiento 
a la juventud, la alfabetización… En toda 
esa zona hubo más de 550 bautizos en el 
año. Ya sé que en comparación con Costa 
de Marfil o Benin es poco, pero en Niger es 
mucho. Vuestra presencia es eficaz y muy 
solicitada; si por casualidad tenéis gente 
dispuesta a venir, yo encantado de acoge-
ros.

En Makalondi habrá que crear una nue-
va parroquia antes de dos años. En la misa 
de confirmación, había más de 2.500 per-
sonas; tanto dentro de la iglesia como fuera 
no había sitio.

Actualmente tenemos 14 seminaristas 
mayores, siete son de la región gurma y 
uno hausa; serán sacerdotes autóctonos y 

(Pasa a la página 3) ➥

Una iglesia en una sociedad musulmana
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Del miedo al diálogo
eso es importante. En el hogar Samuel, se-
minario intermedio, son 11, cinco nigerinos 
y los otros de fuera. Hoy Niger tiene 17 mi-
llones de habitantes y los cristianos somos 
1,5% de la población. 

PASTORAL EN LA CÁRCEL

Para mí la pastoral de la cárcel es muy 
importante. Consiste en el acompañamien-
to de los cristianos, la celebración de las 
grandes fiestas y la acogida de los musul-
manes que quieren hablar con los capella-
nes, los prefieren a sus guías musulmanes. 
Me llama la atención el interés que mues-
tran  por nuestras celebraciones, escuchan 
y hasta cogen el micro para hablar o pre-
sentar intenciones en la oración universal. 
Recuerdo a una mujer que dio a luz el 24 
de diciembre y en la Misa de Navidad me 
mostró al niño y me pidió que rezase por él; 
yo le dí el nombre de Nöel, lo presenté a la 
asamblea, hicimos una colecta para él… y 
la mujer feliz.

DIÁLOGO CON LOS MUSULMANES

Se creó una comisión formada por 
cristianos y musulmanes, le CEDI, comité 
de dialogo inter-religioso a nivel nacional 
reconocido por el Estado. Este año se ha 
organizado a nivel de la CDAO  (África occi-

dental) un gran foro en Noviembre pasado 
sobre la cultura de la paz a través del diálo-
go  intra e inter-religioso, lo mismo con los 
protestantes. Esto se les ha confiado a los 
Padres Blancos que trabajan en ello. 

NUESTROS PROYECTOS

En un futuro cercano queremos crear 
un hospital y un colegio de enseñanza me-
dia porque son necesidades fundamentales 
en el país. A nivel pastoral hay lugares que 
me piden construir nuevas capillas, lo que 
hacían François Moulin o Josep Frigola… 

Necesitamos medios para continuar el pro-

grama de alfabetización que es un medio 

eficaz de formación para todos.

Por otra parte la formación de los 

agentes de pastoral, los seglares, es fun-

damental. Las comunidades tienen que 

auto-gestionarse y para ello tiene que haber 

animadores responsables y bien formados.  

El sacerdote no puede ir a todas partes y 

si hubiese gente formada se podría abarcar 

mucho más

SOY VUESTRO HIJO

No sé por qué no soy SMA. Fue Luis Lo-

pez, un compañero vuestro, el que me llevó 

al seminario. Cuando entré allí no conocía 

la diferencia entre un SMA y un sacerdote 

diocesano. Si él hubiese querido hoy sería 

sma. 

- Serás un sacerdote diocesano, me dijo.

Soy vuestro hijo y de las Franciscanas 

Misioneras de María. Mi madre no acepta-

ba mi vocación, decía que la iba a abando-

nar… y una monja franciscana que iba a 

verla con frecuencia con su moto, le habla-

ba, le explicaba y le daba mil razones hasta 

que la convenció.

Mons. Laurent Lompo, 

arzobispo de Niamey

La iglesia hace cuanto  puede para alfabetizar a jovenes y adultos

Conocimientos nuevos motivan a las personas mayores
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Hace ya diecisiete años que Etienne se 
instaló en Dunkasa con toda su familia. Pre-
guntó si en el pueblo había una comunidad 
cristiana y le dijeron que no. Eso no le im-
pidió rezar en su casa con los suyos y los 
domingos invitar al que quisiese a celebrar 
la Palabra de Dios con ellos. 

Pasado un año llegó un maestro del Sur 
del Benin y le dijo que su familia también 
era cristiana, entonces decidieron juntarse 
los domingos para rezar juntos; luego se 
enteraron de que en Kalale se había instala-
do un equipo de sacerdotes; fueron a salu-
darlos y les invitaron a ir a Dunkasa y ayu-
darles a organizar la comunidad cristiana.

Con la visita regular de los misioneros 
la comunidad fue creciendo poco a poco y 
escogieron al hijo de Etienne, Michel, para 
que se fuese a formar como catequista a 
Gogonou; además, al lado de su casa, le-
vantaron con cañas una pequeña capilla 
donde se reunían para rezar y hablar de sus 
proyectos. 

Cada miembro de la casa trabajaba a 
su manera en la evangelización: los dos 
gemelos iban al colegio y eran los únicos 
cristianos de su clase, el resto de los alum-
nos los miraban como bichos raros, se me-

tían con ellos y los ridiculizaban. Cuando 

les preguntaban por qué no respondían a 

los insultos y vejaciones ellos respondían 

que Jesús les decía que tenían que amar 

y respetar a todos; poco a poco se fueron 

ganando el aprecio de muchos de sus com-

pañeros, dos de ellos quisieron seguirles y 

La comunidad de Dunkasa

hoy están bautizados y forman parte de la 
comunidad.

Unos años después se construyó una 
Iglesia de ladrillos para sustituir la de cañas 
y hoy, en esta comunidad, los domingos se 
juntan para rezar más de 70 personas.

Angel Espuela, sma

Angel bendice a tres madres con sus bebés
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Cuando leáis estas líneas ya habrá co-
menzado  2018. Celebramos la Navidad y 
nosotros nos desplazamos al pueblo más 
pequeño y humilde de esta zona, Bodol. 

El 25 de diciembre se celebraba la pri-
mera misa en esta sencilla capilla de paja y 
leña. Ya hemos tenido reuniones  de ora-
ción en este pueblo, pero nunca se había 
celebrado la eucaristía, y qué mejor día.

Éramos pocos. Por diferentes motivos 
las comunidades de los pueblos vecinos no 
pudieron acudir a la celebración. Cantamos, 
rezamos… las niñas bailaron y al final de la 
eucaristía las gentes de Bodol nos agasaja-
ron con una buena comida, una rica salsa 
de cacahuete que acompañaba al pollo.

De Torodi fuimos casi todos extran-
jeros: benineses, nigerianos y españoles, 

sólo David, el catequista, era nigerino. En-
tre tanta riqueza de procedencias hubo un 
bonito intercambio. 

Antes de marcharnos les dimos el ca-
lendario SMA como agradecimiento a su 

Llegó el 2018, mucho que celebrar

acogida. Entrañable recuerdo para todos, 

con sorprendentes reacciones.

Seguimos... a por el 2018

Comunidad de Torodí 

Os escribo por varios motivos:

Primero desearos lo mejor para este 
nuevo año 2018 que hemos comenza-
do. Aquí se pasó sin enterarnos prácti-

camente entre el calor y que el 80% de 

la gente de la parroquia es musulmana. 

Pero nosotros sí lo celebramos como 

pudimos.¡¡¡Feliz año 2018 !!!!.

El segundo motivo es daros las gracias 

a todos los que de una manera u otra me 

ayudáis a realizar este trabajo misionero 
aquí, en la parroquia Bugú que cuenta con 
más de 35 comunidades cristianas donde 
realizamos un inmenso trabajo social y de 
promoción humana. Solamente la escuela 
parroquial, con más de trescientos niños, 
es una gran alegría y una gran esperanza 
como su propio nombre indica: “La espe-
ranza “ .¡¡¡ Mil Gracias ! y que el Señor 

os lo devuelva al céntuplo.

Hemos organizado un encuentro de 
miembros de la etnia “peul” que siguen el 
camino de Jesús en la diócesis. Supera-
ban el centenar los que se reunieron para 
compartir experiencias y organizarse, 
Cincuenta y tres de ellos comenzaron una 
comunidad cristiana en un pueblo y quie-
ren formarse para vivir su fe. Un aconte-
cimiento así nos llena de alegría por su 
novedad y las promesas que lleva consi-
go. Es un evento único en Benin. Para los 
que no lo conocéis, los “peul” es una etnia 
muy mayoritariamente musulmana. En 
nuestra diócesis sólo estos son cristianos 
y sólo tres están bautizados. En navidad, 
en Bugú bauticé a dos niños.

Marcos Delgado, sma.

LLENOS DE ESPERANZA

La esperanza se ve en sus caras

Ofrendas Frutos de la  tierra y del trabajo de los hombres
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UN NEGOCIO

Un negocio, que siempre tiene que estar 
movido por la búsqueda constante de be-
neficio propio,  sólo busca presumir de su 
producto, se envanece y engríe, lleva todas 
las cuentas a los clientes que, por la razón 
que sea, le deben algo y, como sólo pien-
sa en su beneficio, no puede dejar de ser 
egoísta. No puede excusar a nadie, no debe 
confiar en nada más que en sí mismo. Un 
negocio que funcione bien no puede mo-
verse por el amor. 

Siempre me ha parecido curioso cómo, 
en los países “en vías de desarrollo”, la 
gente, aunque no siempre tenga lo que ne-
cesita, es, siempre, más feliz. 

QUE RENTA

Os pongo un ejemplo que creo que ayu-
da a explicar lo que quiero decir.

Hay una expresión que utilizamos los 
jóvenes en Madrid  y que me parece espe-
cialmente fea. Veréis: cuando algo es buení-
simo como, por ejemplo, un plan con ami-
gos, ese plan “te renta” mucho o “te renta 
mazo”. Aun así, esta expresión me gusta 
mucho para ver cómo, en nuestra sociedad, 
incluso para hablar de nuestras relaciones 
con los demás, de ocio, no podemos dejar 

de pensar en negocio. En un negocio que, 
como tal, no puede dejar de pensar en sí 
mismo. 

Llevamos escrito en nuestro ADN cul-
tural de occidentales la necesidad de mirar, 
primero, por mis propios intereses, y luego, 
si queda tiempo, por los de los demás. 

Miro a mi alrededor y veo cómo, cada 
vez más, la gente se está olvidando de 
cómo amar.

CUANDO SE AMA

Cuando se ama a otra persona, lo últi-
mo en lo que se piensa es en beneficiar-
se a sí mismo. Amar no renta para nada, 
precisamente porque lo que buscamos es 
beneficiar a la otra persona, que le rente a 
ella, porque amar no es otra cosa que que-
rer la felicidad de la otra persona antes que 
la propia. El amor es lo que nos hace dejar 
de mirarnos a nosotros mismos, a nuestros 
intereses, y mirar a los del otro. El amor ni 
sabe, ni puede, ni quiere dejar de ser al-
truista, el amor no entiende de negocios, 
rentabilidades, ni beneficios.

Siempre me ha parecido curioso cómo, 
en los países “desarrollados”, la gente, 
aunque tenga mucho más de lo que puede 
necesitar, es, siempre, más infeliz.

La Economía del Amor

LAS LUCES DE UN VIAJE

Después de estar un mes en Benín este 
verano, de comer, hablar, pasear, escuchar, 
aprender y vivir con sus gentes, entendí 
que viven de otra forma. 

Para saber la idea de felicidad que te-
nemos aquí, sólo hay que pasarse por el 
Corte Inglés en navidades. Para saber la 
que tienen acepta que te inviten a sus ca-
sas, te ofrezcan lo poco que tienen y salta a 
la comba con 50 niños y observa su forma 
de disfrutar con tan poco; contempla a 150 
personas comiendo en círculo disfrutando 
los unos de los otros, su forma de hacer 
fiesta.

Aquí la felicidad consiste en mirarme a 
mí mismo para que me vaya lo mejor posi-
ble y tener todo lo que pueda para mi gozo 
y disfrute. Allí la felicidad consiste en mi-
rar a los demás para que les vaya lo mejor 
posible y para que sean tan felices como 
puedan.

Quizá el motivo por el que aquí tenga-
mos el corazón más frío, la razón de que 
seamos menos felices que allí, tenga que 
ver con el necesario egoísmo por el que 
funciona tan bien nuestra economía y por 
el que nos “desarrollamos” tanto. Porque 
movidos por un principio así, no se entien-
de el amor.

Quizá el motivo por el que allí no pasen 
un día sin sonreír, la razón por la que tengan 
un corazón más grande y más cálido tenga 
que ver con que allí todavía no se entiende 
una forma de ver la vida en la que la felici-
dad consista en mirar sólo por uno mismo. 

Quizá los principios que guían a una so-
ciedad se reflejan en todo, incluyendo en su 
forma de comprar y vender. 

Quizá nuestra sociedad sea más una 
sociedad del beneficio. Quizás su sociedad 
sea más una sociedad del amor. 

Carlos Marqués
Tuve sed y me disteis de beber

El amor es paciente y benigno, ni presume, ni se engríe o se irrita,  no lleva cuentas del mal ni es egoísta. Todo lo excusa, todo lo 
cree, lo espera y lo soporta. 
El canto al amor se puede resumir en una sola frase: “Amar es el peor negocio del mundo.”
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En la casa de mi Padre hay un lugar para todos (Jn 14,2)

Rezamos por nuestros difuntos. 
Anunciación Gómez, el 13 de diciembre 2017, en Villaespesa, Teruel;  
María Teresa Campo Bernad, el 7 de enero de 2018, en Zaragoza;  
Antonio Bernad Torres, el 8 de enero de 2018, en Zaragoza.

Los primeros miércoles de mes, en nuestra casa de Asura, celebramos la Eucaristía  
por nuestros amigos y colaboradores difuntos.

Rostros que evocan al Espíritu de fuerza, amor y autodominio

A la Iglesia, en cualquier parte del 
mundo, le toca vivir tiempos recios, 
con el viento contrario, en los que dar 
testimonio del Evangelio, de nuestra fe 
en Jesús no es nada fácil. De hecho, 
nunca lo fue, pues la Iglesia primitiva, 
según el libro de los Hechos de los 
Apóstoles, ya experimentó oposición 
y dificultades desde los comienzos de 
la misión encomendada por el Resu-
citado. Por eso tuvieron que recibir la 

TESTIMONIO LIBRE Y VALIENTE
fuerza, el ardor del Espíritu (Hch 1,8), 
en forma de lenguas de fuego, para lle-
varla a cabo (Hch 2,3-4).

En este libro, aparecen el verbo “pa-
rresiázomai” y el sustantivo “parresía”, 
con diversos significados para expresar 
el ánimo con el que actuaban los Apósto-
les, así como Bernabé, Pablo y Apolo, a 
la hora de predicar, de dar testimonio pú-
blicamente del Señor y de su Evangelio: 
libertad, franqueza, apertura, valentía, 
confianza (Hch 2,29; 4,13.29.31; 9,27-
28; 13,46; 14,3; 18,26; 26,26; 28,31). 
Pero, con ellos, estaba implicada toda la 
comunidad de creyentes, dando un testi-
monio de vida valiente y fiel a la enseñan-
za recibida (Hch 2,42-47; 4,31-37), pues 
todos estaban llenos del Espíritu Santo 
(Hch 4,31).

Ahora bien, ante el desgaste y el can-
sancio por las dificultades, son de gran 
actualidad las palabras de Pablo a Timo-

teo, pidiéndole que no se avergüence a 
la hora de dar testimonio del Señor y que 
comparta con él los sufrimientos por el 
Evangelio, pero eso sí, con la ayuda de 
Dios (cf. 2 Tim 1,8). De ahí que le reco-
miende, como una necesidad, “reavivar 
el fuego” (según el sentido del verbo 
griego) del don de Dios que recibió para 
el ministerio, para la misión por la impo-
sición de manos. Pues ese don “no es 
un espíritu de cobardía, sino de fuerza, 
amor y autodominio (cf. 2 Tim 1,6-7).

Estas palabras son de gran actuali-
dad, porque todos hemos recibido el 
don y fuerza del Espíritu para continuar 
hoy la misión confiada por el Resucita-
do a la Iglesia. Misión de testimonio, o 
sea, martirial, anunciando la Buena No-
ticia, conscientes que el Señor está con 
nosotros todos los días hasta el fin del 
mundo (cf. Mt 28,20).

Enrique Ruiz SMA
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Cuando Dios creó todas sus criaturas, 
creó también el ñame que entonces estaba 
bajo la custodia del halcón “Sare Guno Ton-
ra” que se alimentaba de él y conocía todas 
sus especies.

En aquel tiempo el país era víctima de 
una terrible hambruna.  Entonces Sabi Na-
are salió de caza y observó cómo el halcón 
sacaba los tubérculos de la tierra y se dis-
ponía a comérselos cuando descubrió la 
presencia del cazador, se acercó a él  y le 
ofreció aquel extraño alimento. Sabi lo pro-
bó y le pareció muy sabroso.

- Ñam, ñam. Esto sí que es un alimento 
formidable ¿cómo lo puedo conseguir?

- Para eso tienes que adivinar mi nom-
bre y el de las distintas especies del  
tubérculo.

Sabi Naare consideró que lo que aca-
baba de descubrir era algo de vital impor-
tancia. Regresó al pueblo y fue a ver al jefe 
al que le contó lo que le había sucedido. El 
jefe convocó a todos los hombres y Sabí les 
habló del descubrimiento que había hecho. 
Juntos fueron en busca del halcón que les 
dijo:.

- Es verdad. Si sois capaces de adivinar 
mi nombre y el de esos tubérculos, os 
los entregaré para que los podáis culti-
var..

Ninguno acertó. Lo intentaron sin éxito 
hasta que Sabi Naare dijo al jefe:

- Yo mismo probaré, pero una mujer me 
tiene que cargar a sus espaldas como si 
fuera un bebé y llevarme hasta la pre-
sencia del halcón.

Así lo hicieron. Una mujer cargó a su 
espalda a Sabi y ante la presencia del pájaro 
la mujer  tendió un paño sobre el suelo y allí 
dejó a su bebé diciendo:

- Te dejo al niño.. Voy a hacer mis nece-
sidades y no quiero molestar con malos 
olores. Enseguida vuelvo.  

El niño se puso a jugar, se quitó el paño 
que le cubría y luego empezó a llorar.

- ¡Wayi!, ¡bam bam gunu mi!. ¡Bii kekere 
ka bii sarata!.

Así lloraba el niño ante la mirada atóni-
ta del halcón que nunca había visto ni oído 
cosa semejante, además agitaba sus pier-
nas al aire mostrando los pelos de su trase-
ro y de sus partes íntimas. No daba crédito 
a sus ojos, jamás había visto a un bebé con 
pelos en el culo. Le entró un ataque de risa  
y decía:

- ¡Esto es único! Yo, el halcón Sere Guno 
Tonra, jamás he visto algo semejante. 
Yo que cultivo el “moroko” (variedad 
de ñame) desde tiempo inmemorial o 

el “yewa”, el “kpuna” o el “awa gonna” 
jamás he visto a un bebé con pelos en el 
culo y en sus partes íntimas.

El halcón perdió el control y proclamaba 
su nombre y el nombre de todas las espe-
cies de ñame que conocía hasta que le en-
tró la duda:

- Espero que no haya metido la pata con 
tanta risa y discurso …

Nervioso e inquieto el halcón empren-
dió el vuelo y se alejó mientras la mujer 
regresó, cargó con su bebé y regresaron al 
pueblo y dijeron al jefe:

- Jefe, cuando quieras podemos ir a ver al 
pájaro y darle los nombres.

El señor del pueblo agradeció a Sabi su 
estratagema, convocó a todo el pueblo y 
juntos se fueron al encuentro del halcón, le 
saludaron y dijeron:

- Hemos vuelto para decirte tu nombre y 
el de todos los tubérculos. Te llamas: 
Sare Gunon Tora y en el campo cultivas 
awa gonna, kpuna, moroko, baniwure y 
kokoro gbanru …(1) 

El señor de los ñames se levantó y dijo:

- Es verdad. has acertado con todos los 
nombres. Te confieso que tuve miedo 
cuando vi al niño llorar enseñando sus 

partes íntimas. Os felicito a ti y a la mu-
jer. Ahora sois los dueños de todos los 
ñames.

Desde entonces el halcón se llama en 
bariba Guno Bakeru(2), el pájaro escondido, 
porque vive en el cielo, detrás del horizon-
te, donde fue a esconderse por la vergüenza 
que pasó delante de Sabi.

Todos los que se habían reunido se fue-
ron a cavar al bosque y trabajaron durante 
mucho tiempo y cada vez que encontraban 
una nueva especie de ñame, se lo enseña-
ban a Sabi y Sabi decía su nombre.

Cuento recogido por Rafael  Marco. 
sma

(1) El ñame es un tubérculo bastante 
grande, parecido a la batata. Estos son los 
nombres de las variedades de ñame que se 
recogen durante la estación seca.

 (2) Según la tradición, este pájaro sale al 
final de la estación de lluvias y se oculta de-
trás del cielo, en lo más alto. Se le oye pero 
no se le ve. Su grito es: kuro toto totora. 
Dicen que no se moja nunca y  anuncia el 
final de la estación de lluvias.

ORIGEN DEL ÑAME

El ñame majado sí que es una comida formidable


